

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

JUEVES 3 DE NOVIEMBRE DE 2016 | Año XLI | Número 14.366 | EDICIÓN AMÉRICA



El candidato republicano Donald Trump se dirige a sus seguidores en un acto electoral, ayer en Miami. /RHONA WISE (AFP)

# Inquietud mundial por el resultado electoral en EE UU

**Todas las Bolsas** reaccionan **La posibilidad** de cambios a la baja por el ascenso de Trump en las encuestas

AMANDA MARS, Nueva York

drásticos en política exterior FBI por usar los correos de explica la ansiedad global

**Obama critica** al director del Hillary Clinton en campaña

Las encuestas que indican que el candidato Donald republicano Trump iguala o supera a la demócrata Hillary Clinton a pocos días de las elecciones desataron ayer el nerviosismo internacional. La posibilidad de que en la Casa Blanca haya alguien que, co-

mo Trump, está a favor de replan-

tear ejes básicos de la política exterior de EE UU en economía y defensa —desde el rechazo de los tratados de libre comercio hasta el cuestionamiento del papel de la OTAN— explica bien la inquietud. Aunque Hillary Clinton encabeza varias encuestas, ha habido dos destacadas en las que se invierte la tendencia y que reflejan el daño sufrido tras el anuncio de las nuevas investigaciones del FBI so-

bre los correos electrónicos enviados desde un servidor privado cuando era secretaria de Estado. En una insólita intervención que demuestra la gravedad del momento, el presidente Barack Obama criticó ayer que el director del FBI, James Comey, reabriera la investigación a partir de "insinuaciones, información incompleta y PÁGINA 3 A 6 Y 33 filtraciones".

#### **REPORTAJE**

## La frontera se llama Tijuana

'El espíritu de la ciencia-ficción' reabre el debate sobre las publicaciones tras morir

## Roberto Bolaño y sus 10 obras póstumas

WINSTON MANRIQUE SABOGAL

Madrid Los libros póstumos suelen publicarse bajo la luz de la duda: ¿aportan algo o son mero mercadeo? El escritor chileno Roberto Bolaño no es una excepción. Desde su fallecimiento hace 13 años, se han publicado nueve libros suyos, a los que hoy se suma una novela de iniciación titulada El espíritu de la ciencia-ficción (Alfaguara) y donde podría residir parte del secreto de 2666, su gran obra, también póstuma. Más allá de la maraña de acuerdos o desencuentros privados y legales entre los herederos, amigos o editores, el debate en torno a la pregunta de si es lícito o ético publicar algo sin la voluntad expresa del autor está servido. Página 23



## Macri y el kirchnerismo se enzarzan por el voto electrónico

Los especialistas creen difícil certificar la seguridad informática

MAR CENTENERA, Buenos Aires El Gobierno de Macri pretende relegar al pasado el "deporte nacional del robo de boletas" con un sistema de voto electrónico que situaría a Argentina entre los pocos países del mundo que ya aplican una tecnología similar. La oposición kirchnerista y expertos en seguridad informática critican la medida, que se discute estos días en el Senado. "Es prácticamente imposible construir sistemas que brinden máximas garantías de inviolabilidad", dicen los especialistas. Página 9

## La tala en los bosques de Toluca desata la polémica

El Gobierno de Enrique Peña Nieto se defiende estos días de las críticas sobre su plan para que un tercio de los bosques del Nevado de Toluca, una de las joyas naturales más accesibles desde Ciudad de México, sean aprovechables forestalmente. La duda de los expertos radica en el significado real del "aprovechamiento sostenible" del que habla el Ejecutivo mexicano.

PABLO FERRI, México

#### **ADEMÁS**

### Rajoy encargará a sus ministros buscar apoyos para los Presupuestos

Mariano Rajoy dará a conocer hoy su nuevo Gobierno. Le encargará como prioridad buscar consensos para los Presupuestos. **P17** 



Viaje en imágenes hasta el corazón de José Tomás

BEN FERINGA Nobel de Química 2016 "En el futuro nos inyectarán un cirujano; será un nanorrobot"P22

El Real Madrid empata frente al Legia (3-3) en Champions P29